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赴國內大學交換-交流心得分享 

姓名：李依珣 

清華系所：人文社會學院學士班 

交流學校：台北藝術大學 

交流系所：劇場設計學系 

交流學期：107 上 

心得分享(可針對學校環境、課程等描述，如有照片請先壓縮)： 

  本來在清大就有表演經驗，到北藝交換，是想更接近劇場，培養演員技術，

看看劇場的真面目，也想知道不同學校的教學風格是怎樣的。不過當初第一志

願戲劇系只通過讓我交換一學期，第二志願劇場設計系則能交換一學年。考量

一學年似乎可以學習的比較完整，所以我選擇了劇場設計系，想著反正跨去修

戲劇系的課就好，劇設是戲劇相關的系應該可以吧。但是很遺憾的，到了戲劇

系系辦，除了理論課以外，技術課(表演課、肢體課)助教都不太給外系修。建

議如果想要修戲劇系的課，就直接交換到戲劇系，修課上比較不會有問題。 

壹、 修課 

一、起初的安排 

  我為了學習表演而來到北藝大，所以我第一個排入課表的是「表演基礎」。

因為我對電影還有藝術理論也都有興趣，所以修了電影系碩班的「導演與電影

美術」(王童)以及美術系的「創作論述寫作」 (王聖閎)。另外，因為規定要修

一門交換系所的課，我就從我都沒有興趣的課之中選出一個感覺可以試試看的

「燈光技術基礎」 (高一華)。因為我第一學期是自費生，所以沒有想修太多課，

也就選這四門而已。 

二、「燈光技術基礎」 

  實務課，可以帶著小板手實際進到劇場操作燈具、裝卸燈具、看燈具構造、

了解控台設備等等。平常在教室就上一些電學、燈具種類、迴路是怎樣、劇場

技術的術語等等。老師上課很仔細，人也很好，畢竟是線上的燈光設計師，所

以有很多實務經驗可以聽。但因為我平常在日常生活中，是一個技術白癡，後

來就退選了。起初選課的時候還是要衡量一下自己的能力，畢竟北藝的上課邏

輯和清大是有差異的，比較重視實務層面，這個之後會再提到。 

三、「導演與電影美術」 

  在清大修的電影課是以文化研究的角度出發去討論，也就是形式分析、社會

分析等等。我去跟電影系的助教聊過之後，她跟我說清大的上課方式是北藝電

影系比較少的，大部分北藝電影的上課方式是以美學分析還有老師職場經驗為

主。必須注意，如果對課程有疑慮，可以跟系助教聊聊，尤其如果想要修電影

系的課，一定要跟助教聊過，她人很好，會跟你說每堂課的狀況，還會把你加

入系板，系板上有很多重要資訊，保括停課、演講、電影放映、還有打工或就

業資訊。我當初想著可以學到跟清大不一樣的分析電影的方式，才修這門課
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的。老師是很有名的導演，會分享他過去的經驗還有故事，播放電影讓我們看

導演是怎麼安排鏡位、演員走位、場景。他會要求我們畫平面設計圖，包括家

具擺置還有人物位置，最重要的是攝影機要擺哪裡。但是我對美術完全不行，

所以畫的很差勁，雖然老師說他不在意畫的怎樣，主要是看鏡位，但我還是因

此很沒自信。另外，我發現我還是喜歡聽理論，因此這堂課就沒有符合我所要

的。 

四、「創作論述寫作」 

  當初選這堂課，除了本來就對藝術評論有興趣，也想藉此繼續發展我在清大

關於劇場的小型研究。這是堂理論課，重視團體討論與合作，老師覺得這是打

破這個時代個人主義創作慣習的方式。因此分小組，期末小組要交一個紙上策

展報告，包括這世代的關鍵字還有能代表它的作品(影視/視覺藝術/文學…)，為

甚麼是這些作品，還有作品介紹。老師除了分析現代藝術界狀況以外(介紹很

多作品)，也會告訴我們好的藝術書寫是怎樣的(給我們看藝術家的自述)、如何

書寫藝術，以及要求我們實際進行書寫。像最一開始的作業是寫一封關於自己

的藝術之愛的信 (喜歡的作品以及為什麼等等)，藉此展現自己的藝術理念還有

嘗試書寫自己。這是我來北藝最喜歡的課，除了喜歡藝術評論，也很喜歡書寫。 

 

 

 

 

 

 

 

 

   (討論「紙上策展」－這個時代的關鍵字) 

 

 

 

 

                                                

                                                       (王聖閎老師在上課) 

五、「表演基礎」 

  最後是重頭戲表演基礎，戲劇系大一的必修課。它是我來北藝大的目標，也

是我最重視的一門課。表定上是禮拜二下午，但常常上到晚上 8~10 點，尤其

是期末，更會如此。據說每學期的表演課都是差不多的，一開始是兩次的表演

課，接下來是單人呈現和雙人呈現交替出現，只有期中和期末兩次是團體(5~6

人)呈現。單人呈現是針對一個主題自己發想劇本，自己當演員和導演，自己

準備道具，反正所有都自己來，從零到一做出一個表演，主題包括「我」、「香
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菸、香水廣告」等等，雙人呈現包括一位日本劇作家的劇本「杏仁豆腐心」的

一小片段，還有「羅密歐與茱麗葉」一小片段。方式是每一人/組演完，老師

給回饋(筆記)，然後換下一人/組，雙人和多人呈現都有兩次，分別是初呈還有

複呈，也就是第一次演後聽完老師給的筆記，下周根據老師的筆記還有自己的

調整，同樣的劇碼再演一次。透過實際的演練還有反覆的練習老師給的筆記，

增進表演能力，而非一直由老師單方面的上課，跟外面的表演課很不一樣。單

人呈現是跟自己的排練，雙人及期末的多人呈現要跟隊員敲定時間排練。就算

是單人呈現，也需要有人幫你播音樂還有場佈(搬道具撤道具)，所以很重視團

體行動。      

  由於我只修這麼一堂表演課，相較於戲劇系大一還會上排演基礎、京劇動

作、太極、劇本分析等等課程，再由於我的質素，很多方面是很不足的。一來，

我的肢體和動作僵硬、沒有發展性、情緒常常放不出來、我演得跟我想像的有

很大落差。二來，因為只有一堂課跟他們一起，所以很不熟，卻需要長時間在

一起(表演課還有排練時間，平常走在路上也會遇到)，尤其期末幾乎兩天排一

次，六日都要排，雖然我都盡量主動地找人聊天，但還是因為自己比較封閉的

個性還有大環境因素，很難融入他們。不過他們人都很好，會跟我打招呼、想

來認識我。 

  我很享受一個人創作的過程，可以自由發想劇本，獨立完成作品，不太習慣

團體排練。另外，我在表演課的路上，慢慢發現我並沒有那麼喜歡表演了，這

讓原本以演員為目標的我很徬徨無助，怎麼一進到北藝我對表演的愛變了?到

底為甚麼?這讓我在不管上課還是排練時都很痛苦，因為我已經沒有太多熱忱

支撐我去做這些工作。總之，失去一個目標，我在北藝的狀況變的很糟。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 (表演課期中團體呈現－主題式走秀) 
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           (自主排練)                                 (劇本與筆記) 

六、課程總結 

  如果有志要交換到戲劇系，需要負擔很大量的排練，蠻消耗的，不可不考量。

需要注意的是，學期中停修只能停修一堂，還有學分費到時候是不會退的。我

不是以一個系為主去修課，而是多方系所修課，優點是可以學到不一樣的東

西，有每個系的初探，認識不同系的人，但是對我而言的缺點就是沒有歸屬也

跟每個系都不熟，另外就是沒辦法專精於一個東西，像是表演。可能我本來就

是想多元發展的人吧，我喜歡的藝術不只有一個面向，而且畢竟我也習慣了學

士班的學習模式。 

貳、生活環境 

一、食 

  一間食堂、一間餐廳、一間不是 24 小時的 OK，從宿舍走下山要 20 分鐘，

所以我這個沒有車的人不太會下山吃。最近有食物的捷運站是竹圍，算是熱鬧

的，會有看到綠洲的感覺。有時候很餓又沒地方吃東西的話就投幣吃營養口

糧，好一點的話八寶粥，投幣機是好朋友呢。 

二、衣 

  洗衣服一次 20 元，烘衣服烘乾大概要 30 元，晾衣服的地方常常爆滿沒地方

晾，所以我是自己用衣櫥型除濕機（小小台的，可以放在衣櫥裡面），或者我

室友都直接用烘的。順帶一提，北藝大的人很會穿搭，大部分女生都有化妝，

有潮。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(北藝在山上很潮濕，衣櫥型除濕機好用!) 
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三、住 

  衛浴在房間裡面，雖然方便但缺點是要自己打掃，住宿環境算是大又舒適，

另外女宿還有沙發交誼廳和排練空間。 

四、行 

  整個學校在一個大陡坡上，所以從山頂往返山下是蠻辛苦的，大部分的人上

下山都搭車，校車和公車都要錢，的確要珍惜清大不用錢的校車。 

五、育樂 

  我沒事就待在宿舍要不然就搭捷運到市區看看展覽。學校有美術館一定要去

看看，有展覽或者演講也不要錯過（推：北藝大博班實驗室）。重要的是，北

藝的戲劇公演一定要看，拜託拜託，戲劇公演超神的，而且戲劇系和劇設系可

以跟系辦領免費的票（其他系我不清楚）。有習慣在兩廳院售票網買票的朋友，

藝大書院是領票點，可以多加利用。 

 

 

                                       

 

 

 

 

(我去看的展覽們) 

 

 

 

 

 

 

 

 

     

 

 

                                

                                  

 

(北藝大博班實驗室有很多很酷的演講)   (在系辦拿到免費的票－戲劇系秋季公演哈姆雷特) 

参、總結 

  我來北藝大挺不快樂的，沒有目標，每天都不知道自己要幹嘛、在幹嘛，一

來我大五了所以對未來本來就很焦慮，二來我失去了表演做為一種志業的信
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念。但交換也讓我比較清楚表演界的樣子，體驗以排練為基準的生活，認識一

群很不一樣的人，還有北藝大的校風(重視技術與實作，相較清大都是跟腦袋

工作居多，北藝會跟自己的身體工作)。我當初來北藝前幻想我可以擁有「藝

術生活」，天天創作、排練、跟我有相同熱忱的人交流、跟同學討論藝術、看

書看展覽，這段期間我多少有達到，雖然我的排練經驗不盡如人意，但最主要

是能浸潤在充滿創作能量的環境中，走著不同於清大的步調。 

  當初我申請交換的動機如是寫：「戲劇是生活，與我的一切相關，它們不能被切

割開來秤斤論兩的叫賣。表演不僅是我熱忱所在，也遠比興趣來的多。我帶走角色給

我的勇氣、擁抱角色身上的自由，扮演他們即是向他們學習。我喜歡把自己全然放掉

再裝進各式各樣的靈魂，那樣我得以親切的碰觸另一種生命，回頭還會發現自己也是

角色的一部分，演員與角色的相生關係令我著迷。若能是『廣義的』演員又是『狹義

的』演員，那便是我最享受的事了。到了大四，我清楚我要什麼。屢次在劇場界

門外徘徊，現在我要走進去瞧瞧，無論是否能一直待在那裡。在北藝大發展肢

體，沉澱下來培養身體與我的親密關係是我非常期盼的。另外，雖有過戲劇經

驗，我心裡依舊不踏實，渴望正式且具整體性的劇場學習機會。到了北藝大我

會接近理想中的藝術生活－排戲、演戲、看戲、讀劇本、參與更多人的藝術，

同時在北藝大構思有關劇場論述的研究計畫。最後，感受北藝大的校風和同學

的質感，將給予我重新看待戲劇與自身的機會。」我不覺得表演離我而去，只

是期盼下一個時機，會以不同方式繼續接觸表演。心境雖已不同，但我當初許

諾的，我做到了。感謝這一切，真心感謝清大和北藝給我機會交換，回顧這一

年，突然想跟自己說聲「辛苦了」。 

   

 

 

 

 

 

 

 

(北藝大校牛) 

 

  

 

 

 

 

 

(夜景很美) 



7         
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   (往返新竹台北的路上，一直定位自己到哪裡了) 

有問題可以問我：koniciwa62@gmail.com 

※填寫者同意將本心得放置推廣中心網頁供參 

※表格如不敷使用，請自行增加 


